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Почти деревенский репортаж

Вечером старая часть Нижней Туры погружается в кромешную тьму
В редакцию обратился нижнетуринец Алек-
сандр Алексеевич Захаров. С 1966 года 
проживает он в доме по улице Пролетар-
ской, и последние годы с уличным освеще-
нием в этой старой части Нижней Туры про-
сто беда. 
Летом, пока хватает дневного света, фонари 

вроде бы и не очень нужны, осенью народ с улиц 
Пионерской, Красной, Пролетарской, Володар-
ского, Свободы начинает волноваться, что всю 
зиму снова будет сидеть в темени. Не первый 
год Александр Захаров пытается достучаться до 
электриков и властей, но все тщетно. В «Тагилсе-
тях» отвечают, что заниматься этим не обязаны. 
А кто обязан? Если пропадает электричество, до 
диспетчера не дозвониться. Зимой, когда сугро-
бов насыплет, у ремонтников всегда один и тот же 
ответ: вышка не может подойти к столбам. Где ле-
том были, спрашивается? Вышка у столбов и ле-
том здесь за два-три последних года замечена не 
была. По улице Чапаева столбы уже ложатся. А 
упадут? Электрики еще шутят: привяжите, мол, 
столбы к домам. Смешно им. А жителям при ава-
рии год сидеть без электричества? В конце октя-
бря вроде бы появился свет от уличных фонарей, 
потом снова пропал. А поближе к пруду вообще 
тьма кромешная…

Проехалась я вечером по названным нашим 
читателем улицам. Если учесть, что было это, по-
жалуй, в самую темную пору года – ноябрьским 
вечером, пока не выпал снег, то действительно – 
на улицах темень. Редкая лампочка на весь квар-
тал освещает круг около себя, редкий прохожий 
передвигается с фонариком. Из машины выйти 
боязно, какая темнота…

Пошла в старый квартал днем. Столбы с про-
водами на улицах есть, местами даже, о чудо, бе-
тонные, но большей частью деревянные, есть и 
падающие, и прогнившие. Кое-где электрические 
провода, прицепленные к «гуляющим» столбам, 
висят поперек улицы так низко, что случайная 
грузовая машина может все их на себя собрать. 
Фонари на столбах тоже есть, разной модифика-
ции, не слишком часто, но имеются. Жители го-
ворят, что без уличного освещения им живется 
плохо, но деваться некуда – приходится привы-
кать. Евгений Александрович, хозяин красавца-
дома по улице Красной, посетовал, что вообще 
без электричества стабильно всей улицей сидят: 
по 5-6 часов да 2-3 раза в неделю. Холодильники 
текут. Разве это дело? Показал хозяин и липу око-
ло дома: дерево опасно накренилось над хилень-
кими проводами и по всему стволу пошло глубо-
кой трещиной, может рухнуть. Никто с хозяином 
эту проблему разделить не желает…

С уличным освещением живут в старой части 
только те, кто сам позаботился – поставил у сво-
их домов ландшафтные фонари и сам за ними 
следит (как по улице Садовой, например). И по-
везло тем домам, что расположены под боком у 
Лесного, им достается ночью свет от лесновских 
фонарей 62-го квартала.

Словом, собирала я «деревенские репортажи» 
по всему Нижнетуринскому округу. А тут на тебе – 
в городе Нижняя Тура такие же проблемы, как в 
отдаленной Косьве или почти заброшенной Но-
вой Туре. До Косьи столбы с проводами 50 с лиш-
ним километров по лесу тянутся, потому в посел-
ке и перебои с электричеством. В Новой Туре во-
обще не понятно, кто должен уличным освеще-

нием заниматься. А в Нижней Туре причина те-
мени в ходе выяснений свелась к главному: надо 
поменять лампочки в фонарях. Самим жителям, 
понятное дело, на столбы не залезть. Кто же это 
должен сделать?

Есть по улице Строителей филиал «Свердлов-
энерго», производственное отделение «Нижнета-
гильские электрические сети» «Нижнетуринский 
район электрических сетей» открытого акционер-
ного общества «Межрегиональная распредели-
тельная сетевая компания Урала». Главный ин-
женер этой организации Алексей Янютин в бе-
седе сказал, что состояние электрических стол-
бов и проводов в городе Нижняя Тура – их ведом-
ство, и предприятие отвечает за подачу напря-
жения до фонарей, а в проводах все нормально, 
они проверяют. Столбами, по словам Алексея Ва-
лерьевича, тоже занимаются по мере возможно-
сти. А менять лампочки – дело затратное: авто-
вышка, работа бригады и все такое, а город до-
говор с предприятием на эти работы не заклю-
чил. Был разовый договор на замену лампочек 
перед переписью населения, работы выполне-
ны. Остальное делать бесплатно – это занимать-
ся благотворительностью, что предприятие себе 
позволить не может.

Первый заместитель главы Нижнетуринского 
городского округа Александр Ведерников ситу-
ацию разъясняет следующим образом. На рабо-
ты свыше 100 тысяч рублей администрация обя-
зана объявлять конкурс. Конкурсы на обслужи-
вание уличного освещения срывались дважды – 
из-за отсутствия заявившихся или несвоевре-
менного заявления участников. Договор на кон-
курсной основе был-таки заключен с фирмой из 

Екатеринбурга, но фирма оказалась несостоя-
тельной, и документы на нее отправлены в Феде-
ральную антимонопольную службу. На сегодняш-
ний день достигнута договоренность с руковод-
ством «Нижнетагильских сетей МРСК Урала» о 
выполнении объема работ, связанных с обслужи-
ванием уличного освещения. Смена одной лам-
пы уличного фонаря стоит 1300 рублей, общая 
сумма договорных работ – 850 тысяч рублей, она 
позволит сменить более 600 ламп.

Вот так выглядит вся эта ситуация. Остается 
надеяться на то, что достигнутая договоренность 
сработает и настрадавшиеся жители самой тем-
ной части Нижней Туры начнут жить при свете. 
Но после всего увиденного и услышанного оста-
лись некоторые вопросы. Кто займется падаю-
щими столбами? Неужели правда жителям уже 
нужно привязывать столбы к домам? Кто спи-
лит угрожающие электропроводам старые де-
ревья? Сколько жители улиц Пионерской, Крас-
ной, Пролетарской, Володарского, Свободы, Ча-
паева будут переживать частые перебои с элек-
тричеством, как люди в какой-нибудь богом забы-
той деревне? Когда ответственные за это люди 
поймут, что кризис кончился и пора делать дело? 
А обратившийся к нам читатель Александр Алек-
сеевич Захаров сказал так: я работаю, исправно 
плачу налоги, хочу, чтобы на моей родной улице, 
по крайней мере, было светло. Имеет право.

Светлана ЩИПАКОВА.
Фото автора.

Хочу, чтобы на моей улице 
        было светло

Повезло домам, что стоят под боком у Лесного. А у самого пруда самая темень.

Свет, по идее, должен быть.

Улица падающих фонарей.

Евгений Александрович свой дом содержит 
в порядке. Почему же электричество 

в порядке не содержать?


